
! ! ! !作为中国国家女子高尔夫奥运之队的队
长，冯姗姗是中国内地第一位获得美国女子
高尔夫巡回赛（!"#$）全卡的球员，也是中国
内地首位问鼎世界顶级大满贯赛事的高尔夫
球员，曾连续近 %&&周位居劳力士世界排名
前十位，最高世界排名第三。“%&&'年宣布高
尔夫重回奥运的时候，当时我还在算，到 %&()

年自己是 %*岁，还处于运动生涯高峰的时
候。”冯珊珊坦言当时觉得里约奥运会还很遥
远，没想到一转眼奥运会就来了。备战奥运，
冯珊珊状态喜人，在前不久结束的上海别克
锦标赛上，冯姗姗成功卫冕，展现出极佳的竞
技状态。

而林希妤则被誉为中国女子高尔夫最具
潜质的“希望之星”。近两年无论是个人成绩
还是世界排名都出现了惊人的飞跃，%+,)年
初世界排名已升至 -.位，目前已收获 )个职

业赛冠军。
今年对于吴阿顺而言无疑是丰收之年。

一个月前以 ,杆优势赢得欧巡赛—奥地利公

开赛冠军，这给吴阿顺出征奥运带来极大鼓
励。“奥运会的荣誉感和自豪感是其他高尔夫
职业赛事无法取代的。”吴阿顺表示高尔夫在

中国的普及程度和公众认知度与发达国家相
比还是有着不小的差距，奥运会是一个能够
真正让中国观众、体育爱好者认识这项运动
的平台，也能带动新一批的青少年选手的培
养。

不过，即便拿满了参赛资格，中国选手与
世界顶尖球手之间的差距还是非常明显的。
目前，吴阿顺在 )+位奥运参赛男选手中排名
第 ./位，李昊桐排在第 .0位，冯珊珊在 )+

位女选手中排名第 ,,位，林希妤是第 %-位。
“吴阿顺、李昊桐都赢过欧巡赛，但欧巡

赛和美巡赛从阵容到竞争力都有很大差距。”
国家体育总局小球运动管理中心运动一部副
部长金宏文透露，里约奥运会的竞赛组织是
以美巡赛为主要班底的，而男子美巡赛中国
甚至没有选手拿到过资格，因此对竞赛组织、
流程方式、场地设置都比较陌生，这也会很吃
亏。“目前美国认证的各类高尔夫职业人才就
有 %*+++多人，打巡回赛的有 )+++多人，韩
国的职业运动员累积也达到 )+++人，女子正
在打的职业运动员是 %+++人，”金宏文说，
“而我们的职业球手总共只有 /++多人，差距
非常大。” 本报记者 厉苒苒
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高手难约钱作怪
倘若一项被奥运遗忘了百余年之久的

运动再度回归五环旗下，有幸参与历史者
该是如何一番激动心情？所有的理所当然
在高尔夫球回归奥运事件上得到了“翻转”
———参与奥运的高尔夫球界只剩下“半壁
江山”，里约奥运完全不能代表世界最高水
平。真是大写的尴尬1

寨卡病毒只是“幌子”，经济因素，被认
为是这群高手弃赛奥运的最主要原因。

高尔夫在全世界有着成熟完整的美巡
赛、欧巡赛以及大满贯赛和各级赛事。对于
职业球员来说，这些赛事已经足以让他们
获得丰厚的经济收益和荣誉。

事实上，对于大多数的男子高尔夫球
员来说，他们认为赢得大满贯才是这项运
动的最高荣誉。第一个提出退赛的亚当·斯
科特就曾表示他的赛程安排是“以大满贯
赛为重心的”。

本届奥运赛程设置在美巡赛期间，而
且是年度最后一场大满贯赛 "#$ 锦标赛
刚结束、美巡赛联邦快递杯（这项赛事的总
冠军能拿到一张 ,&&&万美元的支票）季后
赛即将开战的时期。参加奥运很有可能影

响球员在职业赛场的发挥———影响球员的
赚钱进度。

从经济角度看待高尔夫球手退赛风
波，虽然比较市侩，但不是捕风捉影。吸金
能力弱得多的女子高尔夫就没闹出这么多
的争议。相比男子高尔夫球手的退赛潮，理
论上更可能被寨卡病毒影响的女球手却无
一退赛，一众当红球手皆在奥运参赛名单
中。“我们从女子球员那里得到了非常积
极的反馈，”女子欧巡赛执行总裁科达巴克
什说，“反馈是：‘我们绝不会让蚊子阻挡我
们实现梦想。’”

高尔夫前世界一姐路易斯的话直白犀
利2“若我知道只有参加职业赛而非奥运会
才能让我在年底赚到 ,+++万美元，我可能
也会迷失。他们有那么高的奖金，自然会钻
到钱眼中。”

曾为入奥齐呐喊
一直以来，曲高和寡、贵族运动是高尔

夫运动的特殊标签。
为了改变高尔夫“高冷”形象，高尔夫

业界曾合力为高尔夫入奥而奔走，包括伍
兹、女球王安妮卡·索伦斯坦都曾为此呐
喊。%++'年，国际奥委会在丹麦哥本哈根

举行的年会上正式投票通过高尔夫入奥，
里约奥运会将见证高尔夫回归。

事实上，甚至在 -年前的伦敦奥运期
间，很多高尔夫球员都表达了对 -年后奥
运的渴望。当时的球坛头牌、北爱尔兰人麦
克罗伊甚至还头疼到时候应该代表英国还
是爱尔兰代表团参加奥运。但如今，小麦同
样选择了弃赛。

高尔夫与奥运有关的一系列时间点很
是微妙：当初众志成城游说国际奥委会时，
正是高尔夫运动遭遇金融海啸打击、收入
严重下滑的时候。高尔夫界希望借助奥运
会的品牌价值来提升这项运动的号召力，
增加与赞助商谈判的资本。而如今职业高
尔夫缓过劲来，奥运会似乎就变得不那么
重要了。

高球发展受阻碍
科达巴克什表示：“顶尖的男子高尔夫

球手极大地辜负了这项运动，他们本来有
机会做一些事情促进高尔夫运动，可是他
们看上去采取了鼠目寸光的做法。”

高尔夫界最资深的前辈杰克3尼克劳
斯更是难掩失望和惋惜之情，“我认为这是
个让人伤心的消息，无论是对于奥运会而

言，还是对于高尔夫这项运动，这都令人难
过。”尼克劳斯说，“如果球员们不愿意参加
奥运会，那么也许这一届奥运会过后，高尔
夫不会再成为奥运项目。如果不保留，我们
也就失去了发展这项运动的动力。”

老杰克的担忧并非空穴来风，事实
上，高尔夫球员的弃赛热潮早已引起国际
奥委会的关注，甚至连国际奥委会主席巴
赫都坦言，鉴于有众多顶尖男子球手缺席
里约奥运，该项目将会重新被评估，甚至
%&%& 年东京奥运会高尔夫有可能只保留
女子项目。 本报记者 厉苒苒
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国际高尔夫联合会
（IGF）近日宣布，两届高尔
夫大满贯冠军乔丹·斯皮思
将不参加里约奥运会。至
此，世界排名前四的4位球
手———杰森·戴伊、达斯汀·
约翰逊、斯皮思与罗里·麦
克罗伊悉数宣布因巴西寨卡
病毒而退出奥运会。事实上，
在男子高尔夫球界，宣布弃
赛的远不止他们4个，已经
有20余名有资格的男子选
手宣布退出下个月举行的奥
运会，世界排名前15位的
男子高球选手中多达 7人
缺席。

对此，里约奥组委主席
努兹曼直言不讳，“他们指责
寨卡，但媒体报道已经显示，
他们不参加奥运会是因为这
里没有奖金。”巴西方面正式
表达了对顶尖“高”手弃赛的
不满。
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